

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 38=58 (1892)

Heft: 37

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militärzeitung.

Organ der schweizerischen Armee.

XXXVIII. Jahrgang. Der Schweizerischen Militärzeitschrift LVIII. Jahrgang.

Nr. 37.

Basel, 10. September.

1892.

Erscheint wöchentlich. Preis per Semester franko durch die Schweiz Fr. 4. Bestellungen direkt an „**Bonno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel**“. Im Auslande nehmen alle Postbureaux und Buchhandlungen Bestellungen an.

Verantwortlicher Redaktor: Oberst von Elgger.

Inhalt: Studie über die Organisation von Armeekorps im Allgemeinen. — Aus den Befehlen Dragomirow's. — Manotti: L'arma del genio nell'esercito italiano. — Eidgenossenschaft: Soldzulage für die Instruktoren. Wiederholungskurse und Neubewaffnung der Landwehr. † Oberstlieutenant Conradin. Ueber die Leichenfeier des Oberstlieutenants Conradin. — Ausland: Italien: Alpentruppen. Nordamerika: Pferde der Armee. — Bibliographie. — Berichtigung.

Studie über die Organisation von Armeekorps im Allgemeinen.

Vortrag

gehalten bei der Generalversammlung der eidg. Offiziersgesellschaft am 1. August 1892 in Genf

von

Ed. de la Rive, Oberst des Generalstabes.

Meine Herren! Seit Ihrer letzten Generalversammlung hat in der Organisation unserer Armee eine wichtige Veränderung stattgefunden; ich meine die Schaffung von Armeekorps. Die eventuelle Organisation derselben ist seit mehreren Jahren vom Generalstab und besonders von seinem tief betrauteten Chef, dem Herrn Oberst Pfyffer sel., studirt worden. In der Folge wurden offiziell die Armeekorps in der Weise organisiert, dass die Stäbe derselben aufgestellt wurden und die Ordre de bataille der Armee die doppelte Möglichkeit einer Mobilisirung mit Divisionen oder Armeekorps in Aussicht nimmt.

Diese Veränderung muss nothwendig andere Änderungen in der bisherigen Organisation nach sich ziehen.

In der That, mit der Organisation der Armeekorps ist die Schwäche des Bestandes der Divisionen in augenscheinlicher Weise zu Tage getreten.

Wenn die Armeekorps mobilisirt werden, verbleiben den Divisionen 13 Infanteriebataillone, 1 Kompagnie Guiden, 4 Batterien und 1 Sappeurkompagnie.

Wenn wir nun die gesetzlich vorgeschriebenen Bestände annehmen, ergibt dieses eine Streitkraft von 8736 Infanteriegewehren, 42 Reitersäbeln und 24 Geschützen.

Aber mit diesem reglementarischen Bestand

können wir am Tage des Gefechts nicht rechnen, denn bei Beginn eines Feldzuges ergibt sich immer ein Abgang, da alle körperlich schwachen Leute, welche die Anstrengungen der Märsche und Freilager nicht zu ertragen vermögen, nach einigen Tagen auf Nichtwiedersehen aus den Reihen verschwinden.

Die geachtetsten französischen Militärschriftsteller schätzen diesen Abgang auf $\frac{1}{6}$ des Bestandes der Infanterie. Wir haben keinen Grund anzunehmen, dass dieser Abgang in unserer Milizarmee geringer als in allen andern Heeren sein werde. Um nichts zu übertreiben, wollen wir den Gefechtsstand unserer Bataillone zu 600 Gewehren annehmen. Die Streitkraft unserer gegenwärtigen Divisionen würde dann nach Organisation der Armeekorps betragen 7800 Gewehre, 40 Reitersäbel und 24 Geschütze.

Wenn wir diese Zahlen betrachten, ist es unmöglich, nicht zu bemerken, dass eine auffällige Ähnlichkeit mit der Stärke der französischen Divisionen im Feldzug 1870 vorhanden ist. Wie unsere, bestanden diese Divisionen aus 12 bis 13 schwachen Bataillonen; sie hatten keine Divisionskavallerie. Der einzige Vorteil, welchen unsere Divisionen vor diesen, die sich zu schwach gezeigt haben, besitzen, besteht darin, dass ihnen 4 Batterien zugetheilt sind, während die französischen nur zwei Kanonenbatterien und eine Mitrailleusenbatterie hatten.

Es ist gewiss, seit 1874 (dem Jahre der Annahme des Gesetzes über die letzte Militär-Organisation) haben unsere Divisionen einen zu geringen Bestand. Anstatt die Stärke der Bataillone auf 774 Mann festzusetzen, hätte man sie auf 1000 Mann erhöhen sollen. Dieses würde der Stärke entsprochen haben, welche die Bataillone